

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

Noviembre, 2023

POLÍTICAS PÚBLICAS Y LEYES SOBRE DERECHOS LGTIQ+: **1970-2023**

Estudio comparativo de avances por cada Gobierno

La lucha por la igualdad de derechos para las personas LGTIQ+ y las familias homoparentales ha derivado en importantes e históricos avances en Chile, en particular desde la década de los 90 en adelante.

Cada uno de los cambios en materia de políticas públicas, leyes y fallos judiciales; sean favorables, regresivos o negativos; se relatan, analizan y detallan año a año de manera específica en los Informes Anuales de los Derechos Humanos de la Diversidad Sexual y de Género¹.

El presente texto, elaborado por el Movimiento de Integración y Liberación Homosexual (Movilh), es un listado global y estudio comparativo relacionado exclusivamente con los avances o hechos favorables a los derechos LGTIQ+ de manera de conocer las transformaciones ocurridas bajo los distintos Gobiernos, desde 1970 en adelante.

Cada Gobierno ha administrado el Estado en contextos socioculturales, políticos y económicos muy distintos. En el tema central de este informe, los derechos LGTIQ+, es relevante considerar que al iniciarse las transformaciones la casi totalidad del país decía discriminar a la diversidad sexual y de género, mientras en la actualidad ocurre todo lo contrario. Sin ir más lejos, y de acuerdo al Minsal, al 2022 el 80,8% de las personas "acepta"

¹ <https://www.movilh.cl/biblioteca/estudios/>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

la homosexualidad, mientras en 1998 la cifra apenas alcanzaba el 3,4%.²

Los compromisos y aportes de un Gobierno a la igualdad más que medirse por la cantidad de políticas públicas o leyes aprobadas bajo su gestión, debe evaluarse en función de los pioneros o innovadores pasos que dan en sus respectivos contextos y, muy especialmente, por el impacto de las medidas en la calidad de vida de las personas LGBTIQ+.

Cada medida tiene su propio mérito. No tiene el mismo valor, por ejemplo, actualizar una política previa que en el pasado costó años aprobar, solo porque mencionaba a la orientación sexual o la identidad de género, que la reforma posterior de la misma. Tampoco tiene igual relevancia o impacto la declaración pro derechos LGBTIQ+ de una alta autoridad en el año 2023 versus una emitida en la década de los 90.

Los discursos o comportamientos de autoridades a favor de los derechos LGBTIQ+ tenían en el pasado una especial relevancia, en tanto contribuían por sí solos a ampliar el debate a nivel nacional y permitían discutir la generación de leyes o políticas públicas pioneras.

A su vez, la despenalización de la homosexualidad a finales de la década de los 90, si bien es uno de los pocos avances de ese período, ocurrió en un contexto transversalmente hostil a los derechos LGBTIQ+, pero que por sí solo es la puerta de entrada para todas las transformaciones posteriores.

Justamente porque la homosexualidad dejó de ser un delito, desde el 2000 en adelante los cambios fueron más continuos y periódicos hasta conseguirse algunas de las leyes con más resistencias homo/transfóbicas: el matrimonio igualitario con adopción y filiación homoparental incluida o la Ley de Identidad de Género, por ejemplo.

Contando Chile en la actualidad con 18 leyes protectoras de los derechos LGBTIQ+ y políticas públicas en salud, educación o trabajo; las demandas y necesidades son más focalizadas y, por lógica, en cantidad menores en comparación al pasado.

² <https://www.movilh.cl/encuesta-nacional-de-salud-sexualidad-y-genero-el-808-acepta-la-homosexualidad-mientras-en-1998-el-numero-era-de-apenas-34/>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

Luego de las conquistas continuas de las últimas tres décadas, lo demandado en la actualidad debiese ser fácil de concretar, pero contra todo pronóstico el Estado está siendo más lento, a un punto que a finales del 2023 hay un estancamiento o desaceleración cualitativa y cuantitativa, en lo cual incide tanto la insensibilidad o indiferencia de las autoridades, así como la llegada al Congreso Nacional de nuevos grupos opositores a los derechos LGBTIQ+ cuyo lenguaje y performance son similares a los de la década del 90, deteriorando con ello el debate parlamentario.

Si bien en los Informes Anuales de DDHH de la Diversidad Sexual y de Género se encuentran análisis cualitativos en detalle sobre cada Gobierno; tanto de manera anual como el balance final de cada administración; y cada avance tiene su propio mérito o contexto, importando más ello que la cantidad de medidas ocurridas bajo cada administración, ello no obstaculiza que puedan contabilizarse las transformaciones.

En términos cuantitativos la conclusión del presente estudio comparativo es el siguiente:

Durante la administración de **Salvador Allende (1970-1973)** y la **Dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990)** ocurrió un avance por cada gestión, que sin bien no fueron necesariamente impulsados por tales gobiernos, al menos no hubo oposición a los mismos.

En tanto, bajo la administración de **Patricio Aylwin (1990-1994)** se envió al Congreso Nacional el proyecto de ley que, entre puntos, despenalizaba la homosexualidad, siendo aprobado durante el Gobierno de **Eduardo Frei (1994-2000)**, el cual destacó además por la implementación y/o apoyo a 2 medidas estatales pro derechos LGBTIQ+.

Durante **Ricardo Lagos (2000-2006)** se registraron 11 medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales pro derechos LGBTIQ³ y el Ejecutivo ingresó a tramitación del Congreso Nacional 1 proyecto de ley. Por iniciativa parlamentaria ingresó a tramitación un segundo proyecto de ley y, con el respaldo de algunos agentes gubernamentales, el Congreso Nacional aprobó su Primer Proyecto de Acuerdo contra la Homo/Transfobia.

Mientras gobernó la presidenta **Michelle Bachelet (2006-2010)** hubo 17 medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales pro derechos LGBTIQ, fue aprobada con su respaldo

³ En el apartado de "medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales" se suman también los cambios experimentados en las Fuerzas Armadas, de Orden y Seguridad, solo en el entendido que están subordinadas al Poder Político.

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

una ley que incluyó como principio a la no discriminación e ingresaron a tramitación del Congreso Nacional 5 proyectos de ley referentes a la diversidad sexual y de género que contaron con exclusivo apoyo de algunos/as parlamentario/as.

A su vez, durante el presidente **Sebastián Piñera (2010-2014)**, el Ejecutivo implementó 25 medidas, políticas públicas o pronunciamientos pro derechos LGBTIQ+, fue aprobada una ley con impulso gubernamental y fue enviado al Congreso Nacional un proyecto de ley con patrocinio presidencial. Junto con ser ingresados al Congreso Nacional otros 5 proyectos de ley de exclusiva iniciativa parlamentaria, la Cámara de Diputadas y Diputados sancionó por primera vez en su historia a uno de sus integrantes por homo/transfobia.

Durante el segundo gobierno de **Bachelet (2014-2018)** hubo 33 medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales pro derechos LGBTIQ y se aprobaron 6 leyes; en 2 de las cuales intervino el Gobierno para incluir a la diversidad sexual y de género, mientras en otras 4 ello ocurrió por exclusiva iniciativa parlamentaria. A la par fueron enviados al Congreso Nacional 4 proyectos de ley, 2 de los cuales mencionaron a la diversidad sexual y de género por iniciativa presidencial y 2 por propuesta parlamentaria. Además, la Cámara de Diputadas y Diputados izó por primera vez la bandera de la Diversidad en sus dependencias.

Bajo el segundo Gobierno de **Piñera (2018-2022)** se registraron 15 medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales pro derechos LGBTIQ y fueron aprobadas 10 leyes que mencionan a la diversidad sexual y de género, 5 de las cuales contaron con el impulso o respaldo del Ejecutivo, mientras otras 5 fueron de exclusiva iniciativa parlamentaria. Al mismo tiempo, ingresó un proyecto de ley de exclusiva iniciativa parlamentaria y por primera vez el Senado desplegó la bandera de la diversidad.

En tanto, en lo que va de la administración del presidente **Gabriel Boric (2022-)** se han implementado 8 medidas, políticas públicas y/o pronunciamientos gubernamentales pro derechos LGBTIQ y se han aprobado 4 de leyes que incluyen temáticas LGBTIQ+ y antidiscriminatorias, todas las cuales han sido de exclusiva iniciativa parlamentaria, sin contar con el concurso o impulso por parte del Ejecutivo.

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual

Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

Tabla cuantitativa sobre avances en derechos LGBTIQ+ por gobierno

GOBIERNOS	Política públicas, medidas o pronunciamientos gubernamentales	Leyes aprobadas con intervención o apoyo gubernamental	Proyectos de ley enviados al Congreso con apoyo o intervención gubernamental	Leyes aprobadas sin intervención gubernamental	Proyectos de ley de exclusiva iniciativa parlamentaria
 Patricio Aylwin (1990-1994)	0	0	1	0	0
 Eduardo Frei (1994-2000)	2	1	0	0	0
 Ricardo Lagos (2000-2006)	11	0	1	0	1
 Michelle Bachelet (2006-2010)	17	1	0	0	5
 Sebastián Piñera (2010-2014)	25	1	1	0	5
 Michelle Bachelet (2014-2018)	33	2	2	4	2
 Sebastián Piñera (2018-2022)	15	5	0	5	1
 Gabriel Boric (2022-actualidad)	8	0	0	4	0



Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

Este levantamiento o resumen global de información incluye más adelante menciones a fallos pioneros, de manera de conocer como iba comportándose el Poder Judicial bajo cada Gobierno. Si bien este listado solo habla de avances o hitos positivos, es necesario advertir que los tribunales al 2023 han experimentado retrocesos, reeditando fallos homo/transfóbicos del pasado.

Por último, se resalta con mucha fuerza que todas y cada una de las políticas públicas y leyes aprobadas en Chile han sido ideadas, impulsadas y/o (co)redactadas por los colectivos LGBTIQ+ contando a lo largo de los años con distintos niveles de apertura en los Gobiernos de turno; los cuales se allanaron a implementar las propuestas; y de congresistas, que patrocinaron y/o ayudaron en la escritura de los distintos proyectos de ley. A su vez, buena parte de los fallos judiciales a favor de los derechos LGBTIQ+ han surgido de la mano de las asesorías brindadas por los movimientos sociales a las víctimas o demandantes, ocurriendo lo mismo en el caso de las condenas internacionales contra el Estado de Chile por homo/transfobia.

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

LISTADO GLOBAL DE AVANCES POR CADA PERÍODO GUBERNAMENTAL

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
<p>Gobierno de Salvador Allende (1970-1973)</p> 	<p>1973: Marcia Alejandra Torres Mostajo se somete a una pionera cirugía de modificación corporal, estando el procedimiento a cargo del doctor Antonio Salas Vieyra. El proceso no fue rechazado por el Gobierno.</p>		
<p>Dictadura (1973-1990)</p>	<p>1974: Tras fallo judicial y visto bueno del Registro Civil es publicado en el Diario Oficial el primer cambio de nombre y sexo registral de una persona trans: Marcia Alejandra Torres Mostajo.</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual

Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
<p>Gobierno de Patricio Aylwin (1990-1994)</p> 		<p>1993: Por iniciativa del Ejecutivo ingresa a tramitación parlamentaria un proyecto de ley que, entre puntos, buscaba derogar el artículo 365 del Código Penal, lo cual finalmente ocurrió en 1999.</p>	
<p>Gobierno de Eduardo Frei Montalva (1994-2000)</p> 	<p>1997: Las policías civil y uniformada se comprometen por primera vez, al menos en el discurso, a terminar con los allanamientos a espacios de concurrencia LGBTIQ+.</p>	<p>1999: La Ley 19.617 deroga la penalización de la homosexualidad para mayores de 18 años establecida en el artículo 365 del Código Penal, abriendo la puerta a todos los cambios futuros.</p>	
	<p>1999: La Encuesta Nacional de Comportamiento Sexual (Cosecon) consulta a la ciudadanía sobre sus percepciones en torno a la homosexualidad, entre otras preguntas.</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
<p>Gobierno de Ricardo Lagos (2000-2006)</p> 	<p>2001: El Registro Civil permite a las personas trans de todo el país sacar su cédula de identidad sin necesidad de modificar su estética.</p>	<p>2005: Por iniciativa parlamentaria Ingresa al Congreso Nacional el primer proyecto de ley sobre uniones civiles.</p>	<p>2002: Primera intervención de la Corte Suprema en torno a un caso que involucra a LGBTIQ+, al iniciarse una investigación sobre el incendio de la discoteca Divine ocurrido en 1993.</p>
	<p>2002-2006: El Ejecutivo involucra a las diversidades sexuales y de género en la conmemoración del Día Internacional de la Tolerancia y colabora con la conmemoración del Día Internacional del Orgullo, tradición que se extendió hasta finalizar su mandato.</p>	<p>2005: Por iniciativa del Ejecutivo entra al Congreso Nacional un proyecto de ley que sanciona y previene la discriminación, incluyendo a la orientación sexual e identidad de género como categorías protegidas. La 20.609 fue aprobada finalmente en 2012 y es conocida como Ley Zamudio.</p>	<p>2003: Apertura sobre el caso del incendio de la discoteca Divine por orden de la Corte Suprema.</p>
	<p>2003: Son eliminados por orden del Minsal los carteles en recintos médicos que prohibían a las personas donar sangre</p>	<p>2005: La Cámara de Diputados aprobó por primera vez un Proyecto de Acuerdo contra</p>	<p>2004: La Segunda Sala de la Corte de Apelaciones de Arica reconoció como válida la relación de una</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>por el sólo hecho de ser homosexuales. Sin embargo, la prohibición se mantiene en los reglamentos internos del Ministerio.</p>	<p>la Homo/transfobia y llamó a implementar medidas contra la discriminación.</p>	<p>pareja lésbica en un fallo relativo a un homicidio.</p>
	<p>2003: Comienzan las capacitaciones a funcionarios/as públicos en temas antidiscriminatorios/as y LGBTIQ+. Con distintos niveles de intensidad y alcances los gobiernos siguientes han continuado con estos procesos.</p>		
	<p>2004: Primer apoyo oficial por parte del gobierno chileno a una resolución contra la homo/transfobia en Naciones Unidas. Si bien dicha resolución finalmente no se votó, abrió el paso para que todas las futuras declaraciones y resoluciones en la OEA y la ONU de similar contenido contaran con el apoyo o el impulso de Chile.</p>		
	<p>2004: La Dirección del Trabajo establece en el dictamen 3704/134 que la no discriminación garantizada en el Código del Trabajo también aplica a</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	personas LGBTIQ+. En 2014 dicho dictamen fue actualizado por el 2660/033 teniendo en consideración a la Ley Antidiscriminatoria.		
	2004: Por primera vez un Ministro de Educación se pronuncia públicamente contra la homo/transfobia en las aulas.		
	2005: El Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fosis) apoya y patrocina la Primera Escuela para Personas LGBTIQ+ y Personas Viviendo con VIH/SIDA, iniciativa inédita en América Latina que buscó dar una alternativa laboral a las personas de escasos recursos económicos marginadas del sistema laboral y educacional.		
	2005: El Plan Nacional de Educación en sexualidad y Afectividad del Mineduc menciona por primera vez a la orientación sexual.		
	2005: Con respaldo municipal y gubernamental, el movimiento LGBTIQ+ instaló en Valparaíso la Primera Placa de Chile contra la		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	Homo/transfobia, considerada luego como un monumento por el CMN.		
	2005: Las bibliotecas públicas de Chile posibilitan el acceso al sitio web del Movilh, lo cual antes estaba prohibido.		
Gobierno de Michelle Bachelet (2006-2010) 	2006: Bachelet se convierte en la primera presidenta de Chile en llamar públicamente a la no discriminación a las personas LGBTIQ+.	2007: Por iniciativa parlamentaria ingresa a tramitación del Congreso Nacional el primer proyecto de ley para derogar el artículo 373 del Código Penal.	2006: Por primera vez un carabinero que agredió a una persona trans fue condenado por el Tribunal de Garantía de la Unión a cinco años de presidio.
	2006: El Ministerio de la Culturas y las Artes apoya por primera vez actividades masivas culturales a a favor derechos LGBTIQ+. Todos los futuros gobiernos siguieron con ese apoyo, el cual fue interrumpido desde marzo del 2022 en adelante.	2008: Por iniciativa parlamentaria ingresa al Congreso Nacional el primer proyecto de ley sobre la identidad de género.	2006: Se presenta ante la justicia la primera querrela por el delito de secuestro basado en la orientación sexual. El hecho derivó en un acuerdo reparatorio en el 14 Juzgado de Garantía de Santiago donde los victimarios debieron pedir, en forma inédita en este tipo de casos, disculpas

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			públicas a la pareja secuestrada.
	<p>2007: El Gobierno y la Dirección General de Carabineros admiten por primera vez que no hay incompatibilidad entre ser LGBTIQ+ e integrar las Fuerzas Armadas y de Orden.</p>	<p>2008: Por iniciativa parlamentaria Ingresa al Congreso Nacional el primer proyecto de ley protector de las familias homoparentales.</p>	
	<p>2007: El Registro Civil e Identificación acepta que personas trans puedan rectificar su partida de nacimiento sin necesidad de someterse a cirugías de cambio corporal.</p>	<p>2008: Por iniciativa parlamentaria ingresa al Congreso Nacional el primer proyecto de ley sobre el matrimonio igualitario.</p>	<p>2007:El cuarto Juzgado de Garantía de Antofagasta permitió el primer cambio de nombre y sexo legal de una persona trans que no se había sometido a cirugías de cambio corporal.</p>
	<p>2007: Carabineros admite que las expresiones de afecto de parejas del mismo sexo y la expresión de género de las personas trans en la vía pública no constituyen delito.</p>	<p>2009: La promulgada Ley 20370 General de Educación (LGE) incluye los principios de no discriminación y de respeto a la diversidad, contando con apoyo gubernamental.</p>	<p>2007: Un fallo de la Corte de Apelaciones de La Serena sentenció por primera vez que la convivencia de una pareja del mismo sexo, con hijos/as, constituye familia, determinando que en estos casos es aplicable la Ley</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			de Violencia Intrafamiliar.
	<p>2007: El Minsal deroga el decreto 362 sobre Enfermedades de Transmisión Sexual, que asociaba a la homosexualidad con patologías.</p>	<p>2009: Ingresa a tramitación parlamentaria el primer proyecto de ley que deroga el artículo 365 del Código Penal con el fin igualar la edad de consentimiento sexual entre parejas del mismo y distinto sexo.</p>	<p>2007: El Primer Juzgado del Trabajo de Rancagua falló a favor de una persona trans que entabló una demanda por discriminación basada en la identidad de género.</p>
	<p>2007: El Injuv apoya por primera vez actividades masivas del movimiento LGBTIQ+ a favor de Jóvenes LGBTIQ+. Todos los futuros gobiernos siguieron con ese apoyo.</p>		
	<p>2008: El Servicio Médico Legal implementa su primera política pública contra la transfobia.</p>		
	<p>2008: El sistema público de salud pone en marcha el primer plan piloto para garantizar los procesos de cambio corporal de las personas trans.</p>		
<p>2008: Carabineros de Chile lanza su primera</p>			

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>campana para prevenir la homo/transfobia en sus filas.</p>		
	<p>2009: El Servicio Nacional de la Mujer (Sernam) saluda por primera vez a las lesbianas en un discurso oficial. La mención tuvo lugar en el marco del Día Internacional de la Mujer.</p>		<p>2009: El Juzgado de Familia de Puente Alto es el primero en entregar la tuición de sus hijos a un hombre gay que convivía con su pareja del mismo sexo.</p>
	<p>2009: Por primera vez todos/as los/as candidatos presidenciales, sin excepción, incluyen en sus programas y franjas de televisión la realidad de las personas LGBTIQ+.</p>		<p>2009: El Movimiento LGBTIQ+ gana en el Octavo Juzgado de Garantía de Santiago el primer juicio iniciado contra activistas por protestar pacíficamente contra la homo/transfobia.</p>
	<p>2009: La Municipalidad de Santiago se convierte en la primera del país en aprobar una Ordenanza contra la Discriminación que, entre otros sectores, beneficia a las personas LGBTIQ+.</p>		
	<p>2009: El Ministerio de la Vivienda y Urbanismo emite un instructivo donde extiende en forma oficial el beneficio de subsidio habitacional</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>para cónyuges a parejas del mismo sexo, además reconocer la condición de familia de este tipo de vínculos.</p>		
	<p>2009: La Dirección Nacional de Gendarmería ordenó el término de las sanciones disciplinarias contra reclusos/as trans que les impedían vestirse de acuerdo a su identidad de género.</p>		
	<p>2009: El Gobierno premia al Movimiento LGBTIQ+ por crear e impulsar la primera propuesta de Ordenanza municipal contra la discriminación.</p>		
	<p>2009: El Estado de Chile se compromete en Naciones Unidas a derogar el artículo 373. Si bien ello no se ha cumplido, desde esa fecha, y hasta el 2022, ningún Gobierno presentó querellas por esa norma.</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
<p>Gobierno de Sebastián Piñera (2010-2014)</p> 	<p>2010: Gendarmería termina con las prohibiciones a parejas del mismo sexo para acceder al derecho del venustario.</p>	<p>2010: Por iniciativa parlamentaria Ingresa a tramitación del Senado un segundo proyecto de ley sobre identidad de género.</p>	<p>2010: La Corte de Apelaciones de Valparaíso da con las causas del incendio de la discoteca Divine e identifica a sus responsables.</p>
	<p>2010: Por primera vez un presidente de la República, Sebastián Piñera, en el ejercicio de su cargo, se compromete públicamente a crear una ley que regule las uniones de hecho para parejas compuestas por personas de igual o distinto sexo.</p>	<p>2010: Por iniciativa parlamentaria ingresa a tramitación parlamentaria un segundo proyecto de ley de matrimonio entre personas del mismo sexo.</p>	<p>2010: La Octava Sala de la Corte de Apelaciones anuló un homofóbico pronunciamiento del Primer Juzgado de Familia que había inhabilitado a un tío obtener la tuición de su sobrino de dos años sólo por ser homosexual. Tras ello, un fallo del Segundo Juzgado de Familia de San Miguel otorgó al tío la tuición de su sobrino.</p>
	<p>2010: El Ministerio de Educación lanza un Reglamento de Convivencia Escolar para prevenir y enfrentar la violencia en las aulas, mencionando a la no discriminación por orientación sexual.</p>	<p>2010: Por iniciativa parlamentaria ingresa al Congreso Nacional un nuevo proyecto de ley sobre uniones civiles.</p>	

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>2011: El gobierno crea la primera Mesa de Diálogo sobre Diversidad Sexual y de Género, que reúne a sus funcionarios/as con organizaciones LGBTQ+ y parlamentarios/as. Los Gobiernos siguientes siguieron generando mesas similares.</p>	<p>2011: Por iniciativa gubernamental ingresa al Congreso Nacional el proyecto de ley sobre uniones civiles. Fue aprobado en 2015.</p>	<p>2011: La Primera Sala Corte de Apelaciones de Santiago rechazó un recurso de protección a favor del matrimonio igualitario. Sin embargo, en el marco de este mismo fallo un juez llamó a reflexionar sobre los alcances de la familia y el matrimonio, enfatizando que ambas instituciones habían cambiado y advirtiendo que las parejas del mismo sexo exigen "nuevas satisfacciones a sus demandas hasta ahora desoídas".</p>
	<p>2011: Por primera vez en la historia un Presidente de la República, Sebastián Piñera, se reúne con organizaciones de la diversidad sexual y de género.</p>	<p>2012: Es aprobada y promulgada la Ley 20.609 que establece medidas contra la discriminación, incluyendo como categorías protegidas a la orientación sexual y a la identidad de género.</p>	<p>2011: El Tribunal Constitucional sentencia que el Congreso Nacional debe resolver si avanza o no en el matrimonio igualitario. Ocho ministros se pronunciaron a favor de regular las uniones de hecho y cinco de estos adhirieron al matrimonio.</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			igualitario, además de llamar al Parlamento a dar una solución a los convivientes del mismo sexo.
	<p>2011: El Gobierno aprueba la "Vía clínica para la adecuación corporal en personas con incongruencia entre sexo físico e identidad de género", el primer protocolo que regula a nivel nacional este tipo de procedimientos.</p>	<p>2012: Por iniciativa parlamentaria, ingresa a tramitación parlamentaria el proyecto de Ley que crea el Día Nacional de la Diversidad.</p>	<p>2012: Dos jóvenes mujeres ganan la primera demanda por la Ley Zamudio, tras ser discriminadas por su orientación sexual.</p>
	<p>2011: El Ministerio de Salud aprueba la circular número 34, mediante la cual se obliga a todos los centros asistenciales a tratar a las personas trans por su género y nombre social. La circular fue actualizada el año 2012, por la número 21.</p>	<p>2013: El Congreso Nacional sanciona por primera vez por homofobia a un diputado.</p>	<p>2013: El Cuarto Tribunal Oral en Lo Penal de Santiago declara en forma unánime como culpables del delito de homicidio calificado a los cuatro imputados por el asesinato de Daniel Zamudio, la primera condena por un crimen homofóbico.</p>
	<p>2011: El Instituto Nacional de Estadísticas y el Ministerio de Economía incluyen una consulta sobre los convivientes del mismo sexo en el Censo 2012</p>	<p>2013: Por iniciativa parlamentaria ingresa a tramitación un proyecto de ley de identidad de género, el cual</p>	

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
		fue aprobado en 2018.	
	<p>2011: Por primera vez agentes gubernamentales y el movimiento de la diversidad sexual y de género realizan una campaña conjunta para promover los derechos de las personas trans.</p>		
	<p>2012: Por primera vez un presidente de la República se reúne con víctimas de la homo/transfobia, en específico con la familia Zamudio-Vera.</p>		
	<p>2012: Es derogado el Reglamento de Medicina Preventiva de las Fuerzas Armadas DNL-928 que asociaba a las diversidades con "perversiones sexuales".</p>		
	<p>2012: Por primera vez en la historia del país un presidente de la República menciona a una víctima de la homo/transfobia en su mensaje anual ante el Congreso Nacional e invita al mismo al movimiento de la diversidad sexual y de género.</p>		
	<p>2012: La comandancia en jefe del Ejército pide disculpas por la</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	discriminación a las personas LGBTIQ+.		
	2012: Los altos mandos de las Fuerzas Armadas y de las Policías modifican y derogan todo reglamento interno de corte homo/transfóbico.		
	2012: La Comandancia en Jefe del Ejército sostiene una inédita reunión con el movimiento LGBTIQ+.		
	2012: El Estado produce un inédito acto de reparación a una víctima de la lesbofobia, la jueza Karen Atala, tras condena internacional de la CIDH.		
	2013: La Encuesta Nacional de la Juventud del Injuv incluyó por primera vez una consulta sobre la orientación sexual de los/as jóvenes.		
	2013: La "Norma General Técnica que regula el procedimiento de atención a donantes de sangre" del Minsal termina con las homofóbicas reglas que impedían a personas donar sólo por ser homo/bisexuales.		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>2013: Gendarmería elimina toda norma interna que violente la Ley Zamudio y firma un convenio para que los/as reclusos/as LGBTIQ+ cumplan sus penas alternativas con trabajo anti-discriminatorio.</p>		
	<p>2013: La guía académica "Derechos Humanos Aplicables a la Función Policial", incluye los derechos de la diversidad sexual y de género en sus contenidos de formación de Carabineros.</p>		
	<p>2013: El Ministerio del Interior lanza la primera política estatal de apoyo a víctimas LGBTIQ+ de la violencia homo/transfóbica que ha se mantuvo vigente durante todos los gobiernos futuros, aunque el actual anunció su término desde el 2024 en adelante.</p>		
	<p>2013: Por primera vez un Gobierno aplica una consulta ciudadana exclusiva sobre discriminación, incluyendo preguntas sobre la diversidad sexual y de género.</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>2013: El Mineduc lanza el texto "Discriminación en el contexto escolar, orientaciones para promover una escuela inclusiva", el primer texto oficial que habla claramente sobre la diversidad sexual y de género, de las familias homoparentales y diseña políticas para enfrentar la homo/transfobia y otras formas de discriminación en las aulas. Dicho texto recomendó a su vez por primera vez un libro producido por el Movimiento LGBTIQ+, "Educando en la diversidad: identidad sexual e identidad de género en las aulas".</p>		
	<p>2013: El Ministerio de Salud oficializa que no hay ningún impedimento para que los procesos de readecuación corporal de las personas trans sean cubiertos por Fonasa.</p>		
	<p>2014: Con respaldo gubernamental y municipal es inaugurado el Primer Memorial por la Diversidad en el Cementerio General, el segundo monumento</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	nacional sobre derechos LGBTQ+.		
Gobierno de Michelle Bachelet (2014-2018) 	2014: El Mineduc desbloquea el acceso al sitio web del Movilh desde los ordenadores de los establecimientos educacionales de enseñanza media y básica.	2014: Es promulgada Ley 20.750 que Permite la Introducción de la Televisión Digital Terrestre, la que incluye por iniciativa parlamentaria como categorías protegidas a la orientación sexual y la identidad de género.	2014: Por primera se aplica el agravante de la Ley Zamudio, en el marco de una sentencia del Juzgado de Garantía de Viña del Mar.
	2014: El Ejército, la Fach y Carabineros sancionan por primera vez a uniformados por homo/transfobia.	2014: Por iniciativa parlamentaria, ingresa al Parlamento un tercer proyecto de ley sobre matrimonio igualitario.	2014: El Primer Juzgado de Familia de Santiago califica de discriminatorio el divorcio culposo por homosexualidad.
	2014: El Sename expresa por primera vez su apoyo a la crianza y adopción por parte de parejas del mismo sexo.	2015: El Congreso Nacional aprueba la Ley 20.830 que crea Acuerdo de Unión Civil (AUC).	2014: Por primera vez un fallo, de la Corte de Apelaciones de Punta Arenas, se pronuncia contra la discriminación a las familias homoparentales, en el marco de una demanda homofóbica contra "Nicolás tiene dos papás".

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>2014: El Ministerio de Defensa crea el Grupo de Trabajo Asesor sobre Políticas de Inclusión y no Discriminación.</p>	<p>2015: Es aprobada la ley 20.536 sobre inclusión educacional que garantiza, por iniciativa parlamentaria, la no discriminación, mencionando la Ley Zamudio.</p>	
	<p>2014: El Gobierno patrocina el primer libro infantil sobre diversidad familiar, "Nicolás tiene dos papás".</p>	<p>2015: Ingresa al Parlamento el Proyecto de ley sobre sistema de garantías de derechos de la niñez, donde por iniciativa presidencial se promueve la no discriminación a niños y niñas LGBTIQ+</p>	
	<p>2015: La circular 6 del Departamento de Extranjería permite a los matrimonios igualitarios y uniones civiles contraídos en el extranjero optar a la residencia en Chile.</p>	<p>2016: Por iniciativa parlamentaria, ingresa al Senado un proyecto de ley sobre la adopción y filiación homoparental.</p>	<p>2015: La diversidad sexual gana por primera vez en la Corte Suprema. En dos ocasiones el máximo tribunal refrendó fallos a favor de la distribución del libro "Nicolás tiene dos papás".</p>
	<p>2015: el Minsal lanzó la circular 18 que prohíbe someter a cirugías a las personas intersex</p>	<p>2016: Es aprobada la ley 20940 que por iniciativa parlamentaria</p>	<p>2015: El Primer Juzgado de Familia de Santiago entrega el cuidado</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>recién nacidas. En 2016, sin embargo, esa circular fue modificada con la número 7, la cual relativizó la prohibición de las cirugías. En 2023, la circular 15 volvió a establecer la prohibición.</p>	<p>incluye a la orientación sexual y a la identidad de género como categorías protegidas en el Código del Trabajo.</p>	<p>personal de una niña a su madre lesbiana de crianza.</p>
	<p>2015: El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) extiende en la resolución 1488 los 5 días de permisos laboral para sus trabajadores/as que contraigan el Acuerdo de Unión Civil, aún cuando la ley garantizaba ese derecho sólo a los matrimonios.</p>	<p>2016: Es aprobada la Ley 20968 que Tipifica los Delitos de Tortura y de Tratos Crueles, Inhumanos y Degradantes, la cual por iniciativa parlamentaria incorpora a la orientación sexual y a la identidad de género como categorías protegidas.</p>	<p>2015: La Corte Suprema condena a Chilevisión por grabar en 2013 una conversación donde el juez Daniel Calvo reconocía sus visitas a un sauna gay.</p>
	<p>2015: Por primera vez en la historia una presidenta de Chile, se manifiesta a favor de los derechos LGBTIQ+ en la Asamblea General de la ONU.</p>	<p>2017: Por iniciativa parlamentaria se aprueba y promulga la Ley 21.042 que extendió legalmente los días de permiso laboral para los convivientes civiles.</p>	<p>2015: El Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago emite el primer fallo contra los discursos de odio hacia la diversidad sexual y de género amparados en supuestas creencias religiosas. En</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			2016 la Corte de Apelaciones de Santiago confirma por unanimidad la condena.
	<p>2015: Chile suscribe la "Convención Interamericana contra Toda Forma de Discriminación e Intolerancia".</p>	<p>2017: Por iniciativa parlamentaria y en el cumplimiento del ASA, el proyecto de ley de matrimonio igualitario ingresa al Senado. Fue aprobado en 2021.</p>	<p>2016: La Corte de Apelaciones de Concepción reconoce los derechos de un hombre para decidir donde sepultar a su pareja del mismo sexo, pese a no existir vínculo legal y al rechazo de la madre del fallecido. La medida fue refrendada por la Corte Suprema.</p>
	<p>2015: La Encuesta de Caracterización Socioeconómica, Casen, incluye por primera vez consultas sobre la orientación sexual.</p>	<p>2017: La Cámara de Diputados iza la bandera LGBTI en el marco de la Campaña Arcoíris y del Día Internacional contra la Homofobia y la Transfobia.</p>	<p>2016: La Corte de Apelaciones de Santiago falla contra un recurso de protección a favor del matrimonio igualitario, pero insta al TC a pronunciarse sobre el tema. La Corte Suprema confirmó la sentencia.</p>
	<p>2015: El Ministerio de Educación incorpora el Día Internacional contra la Homofobia y</p>		<p>2016: La Corte de Apelaciones de Iquique establece que Gendarmería de Chile negó</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	la Transfobia en el calendario Escolar.		tratamiento médico a una persona trans viviendo con VIH, obligando a la entidad a corregir el problema.
	2015: El Mineduc incluye en la Política Nacional de Convivencia Escolar 2015-2018, la no discriminación por orientación sexual.		2016: El Juzgado Civil de Santiago aplica la Ley Zamudio a Chilevisión por discriminar al periodista Ignacio Gutiérrez. La sentencia fue confirmada por la Corte de Apelaciones de Santiago.
	2015: El Sename declara por primera vez como idóneas para adoptar a una pareja de mujeres		2016: El Primer Juzgado de Familia de San Miguel entrega el cuidado provisorio de dos niñas a su madre lesbiana de crianza, pese al rechazo de la madre biológica.
	2015: Una orden del Ministerio de Educación modifica el Decreto 664 sobre el otorgamiento de becas del Programa Bicentenario de PostGrado, igualando derechos entre los		2016: La Corte Suprema aprueba la creación de la "Secretaría Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación".

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	casados y convivientes civiles.		
	<p>2015: Una orden de la Dirección del Trabajo resuelve que los cinco días de permiso laboral para quienes contraigan matrimonio, también son aplicables a los convivientes civiles que se desempeñan en el sector privado.</p>		<p>2016: La Corte de Apelaciones de Santiago obliga a una clínica a respetar el género y nombre social de una niña trans.</p>
	<p>2015: El Injuv crea la Oficina Nacional y las Comisiones Regionales de Diversidad Sexual y de Género.</p>		<p>2016: El Séptimo Juzgado Civil de Santiago autoriza el cambio de nombre y sexo legal de una niña trans.</p>
	<p>2015: El Gobierno apoya que el paso peatonal más concurrido de la principal avenida del país, Alameda con Ahumada, fuese pintado por ciudadanos y autoridades con los colores del arcoíris, u hecho inédito que luego fue replicado en otras localidades.</p>		<p>2017: La Corte Suprema confirma una sentencia de la Corte de Apelaciones de Iquique que obligó a Gendarmería a respetar la identidad de género de una interna trans y exige que toda revisión corporal la efectúe personal de su mismo género.</p>
	<p>2016: El Ministerio de Salud rechaza por primera vez en su historia las terapias reparativas de la</p>	.	<p>2017: La Corte de Apelaciones de La Serena sentencia que una interna trans tenía</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	homosexualidad y de la bisexualidad. El 2017 insistió con el rechazo		derecho a ser tratada por su género y nombre y social, así como a acceder a los procesos médicos para la readecuación corporal al interior de la cárcel.
	2016: El Ministerio de la Mujer y de la Equidad de Género decide incorporar por primera vez a la realidad de mujeres trans, bi y lésbicas en alguna de sus políticas públicas. Entre otros, se consideran a nivel ministerial como femicidios los asesinatos de lesbianas o bisexuales en manos de sus parejas del mismo sexo.	.	2017: El Juzgado de Garantía de Santiago rechaza una querrela interpuesta contra el juez Luis Fernández Espinosa por autorizar el cambio de género nombre legal de una niña trans.
	2016: El Estado de Chile y el Movimiento LGBTIQ+ firman Acuerdo de Solución Amistosa (ASA) gracias la mediación de la Comisión Interamericana de DDHH. En el ASA se asumen como un compromiso de Estado todas las demandas y propuestas del movimiento LGBTIQ+ en materia de leyes y políticas públicas, incluida la adopción y		2017: La Corte de Apelaciones de Santiago rechaza dos recursos de protección que buscaban boicotear una circular y un documento del Mineduc favorable a los derechos LGBTIQ+.

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	filiación homoparental, la Ley de Identidad de Género y medidas en Educación.		
	<p>2016: Un total 33 países, en tres esos Chile, conforman la denominada Coalición por la Igualdad de Derechos con el fin de respaldar coordinadamente la lucha contra la homofobia y la transfobia.</p>		<p>2017: El Juzgado de Letras del Trabajo de Santiago ordena por primera vez que el sobreviviente de una convivencia civil sea indemnizado por daño laboral contra su fallecida pareja.</p>
	<p>2016: La Moneda es iluminada con los colores del arcoíris, transformándose en la segunda sede de gobierno del mundo en hacerlo, tras la Casa Blanca. La iluminación se mantuvo en gobierno siguientes, siendo interrumpida en 2022.</p>		<p>2017: Por primera vez el Séptimo Juzgado Civil de Santiago; en fallo refrendado en 2019 por la Corte de Apelaciones, obliga al registro Civil a inscribir a dos niños como hijos de una familia homoparental.</p> <p>Tras años de desacato, en 2020 el Registro Civil, modificó el certificado de nacimiento de los dos niños, un hecho pionero.</p>
	<p>2017: La Presidenta Michelle Bachelet</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual

Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>encabeza un histórico acto a favor del matrimonio igualitario, en cumplimiento del ASA.</p>		
	<p>2017: Bachelet se convierte en la primera mandataria en dar un mensaje pro igualdad con motivo del Día Internacional contra la Homofobia y la Transfobia.</p>		.
	<p>2017: El Consejo Nacional de Televisión (CNTV) lanza su primera guía de "Recomendaciones para el tratamiento mediático de la orientación sexual y la identidad de género".</p>		
	<p>2017: El Gobierno lanza los primeros sitio web Estatal para informar y sensibilizar sobre el matrimonio igualitario y la ley de identidad de género, en el marco del cumplimiento del ASA.</p>		
	<p>2017: La Superintendencia de Educación lanza la circular 768 sobre "Derechos de niñas, niños y estudiantes trans en el ámbito de la Educación" y el texto "Orientaciones para la inclusión de</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	las personas LGBTI en el sistema educativo”, en el marco del cumplimiento del ASA.		
	2017: El Gobierno lanza el Primer Plan Nacional de Derechos Humanos, incorporando temáticas LGBTI.		
	2017: La Encuesta de Caracterización Socioeconómica, Casen, incluye por primera vez consultas sobre identidad de género.		
	2017: La Dirección del Trabajo emitió el instructivo 823-000-26 que garantiza los derechos laborales a personas trans.		
	2018: Son lanzados y comienza la distribución en colegios y liceos de una circular y cuatro textos educativos con temática LGBTIQ+, el más amplio dossier sobre la materia trabajado por el Estado y el movimiento LGBTIQ+. Algunos de esos textos fueron actualizados en 2022.		
	2018: Por primera vez una presidenta de la República se reúne con el Movimiento LGBTIQ+ de regiones.		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
Gobierno de Sebastián Piñera (2018-2022) 	2018: El gobierno de Sebastián Piñera se compromete a continuar con el cumplimiento del ASA.	2018: La Ley 21.120 sobre de Identidad de género es aprobada y promulgada.	2018: La Corte Suprema aprueba la Política de Igualdad de Género y No Discriminación en el Poder Judicial.
	2018: El Departamento de Evaluación, Medición y Registro Educativo (DEMRE) pone en funcionamiento medidas para respetar el nombre y sexo legal de las personas trans durante los procesos de rendición de la Prueba de Selección Universitaria (PSU).	2018: Es aprobada la Ley 21.091 que garantiza, por iniciativa gubernamental y parlamentaria, la no discriminación en la educación superior.	2018: La Contraloría General de la República dictamina que el ASA firmado Estado de Chile ante la CIDH es legal y vinculante.
	2018: Con apoyo gubernamental, el Movimiento LGBTIQ+ es instalada en el histórico Cerro Santa Lucía un Monumento por los Derechos LGBTIQ+, el tercero del país.	2019: La Fiscalía Nacional y el Senado se pliegan por primera vez a la Campaña Arcoiris desplegando la bandera LGBTIQ+ en sus dependencias.	2018: La Corte Suprema autoriza el cambio de nombre y sexo legal de un hombre trans que estuvo casado por 10 años y había dado a luz a dos hijos.
	2019: La Encuesta Nacional de la Juventud consulta por primera vez sobre identidad de Género.	2019: Entra en vigencia la Ley 20.530 que Crea el Ministerio de Desarrollo Social y la Familia. Esta incorpora una nueva definición legal de la familia donde	2018: El Tribunal Oral en lo Penal de San Bernardo aplica por primer vez la agravante de la Ley Zamudio por un crimen homofóbico, el que quitó la vida a Marcelo Velius Lepe Parraguez.

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
		<p>por iniciativa parlamentaria se resaltan los lazos afectivos, en igualdad de condiciones que los vínculos legales y sanguíneos.</p>	
	<p>2019: El Ministerio de Desarrollo Social y la Familia lanza una circular que garantiza la no discriminación por orientación sexual o identidad de género en los programas estatales para personas sin casa o en situación de calle.</p>	<p>2020: Es promulgada la "Ley 21.212 que Modifica el Código Penal, el Código Procesal Penal y la ley 18.216 en Materia de Femicidio" incluyendo por iniciativa parlamentaria a la orientación sexual y a la identidad de género de las mujeres como categorías protegidas.</p>	<p>2019: la Corte de Apelaciones obliga a una Isapre a terminar con la patologización de las personas trans. En 2020 el fallo fue refrendado por la Corte Suprema.</p>
	<p>2019: La Superintendencia de Salud lanza la circular 336 que prohíbe expresamente a todas las Isapres patologizar a las personas trans.</p>	<p>2020: El Congreso Nacional aprueba la Ley de Migración y Extranjería incorporando a la orientación sexual y a la identidad de género como categorías protegidas</p>	<p>2019: La Tercera Sala de la Corte Suprema acogió un recurso de protección contra Gendarmería, obligándola a respetar el nombre y sexo social de uno de sus funcionarios, así como a mantener en reserva su</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			<p>identidad legal de nacimiento, aplicando así por primera vez la Ley de Identidad de Género.</p>
	<p>2020: Por primera vez las Fuerzas Armadas, en específico el Ejército, admiten en sus filas a una persona trans.</p>	<p>2020: Por iniciativa parlamentaria ingresa a tramitación del Congreso Nacional el proyecto que "Modifica la ley General de Educación y la ley Sobre subvención del Estado a establecimientos educacionales, para reforzar la normativa sobre convivencia escolar, considerando el respeto de la identidad sexual y de género, y sancionar toda forma de discriminación basada en estas circunstancias".</p>	<p>2020: El Poder Judicial lanzó un protocolo que recomienda diversas medidas para respetar la identidad de género de sus funcionarios/as trans.</p>
	<p>2020: La Superintendencia de Fondos de Seguros Previsionales y de Salud obliga a una Isapre a otorgar cobertura de fertilización asistida</p>	<p>2021: Es aprobada la Ley 21.331 sobre Salud Mental que prohíbe todo diagnóstico médico basado en la orientación</p>	<p>2020: La Corte de Apelaciones de Iquique reconoció la calidad de madre de una mujer trans. De esa manera, el certificado de</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>a una mujer lesbiana, tras negarse a ello por razones homofóbicas.</p>	<p>sexual o la identidad de género, cerrando la puerta a las terapias reparativas.</p>	<p>nacimiento de su hijo fue modificado, figurando con dos madres.</p>
	<p>2020: El Instituto de Propiedad Industrial (Inapi), del Ministerio de Economía. concluyó que la marca Movilh es propiedad del Movimiento de Integración y Liberación Homosexual, luego de que un sujeto neonazi intentara apropiarse de la sigla.</p> <p>Con anterioridad, en 2014, similar triunfo se obtuvo ante NIC, luego de que el Opus Dei, intentará apropiarse de Opusgay.cl.</p>	<p>2021: La derogación del divorcio culposo por homosexualidad se transforma en ley</p>	<p>2020: La Tercera Sala de la Corte Suprema ordena a una Isapre dar cobertura a los procesos de cambio corporal de las personas trans.</p>
	<p>2020: Gendarmería aprueba un protocolo que resume los derechos de internos/as, visitantes y funcionarios/as trans establecidos en la ley y en fallos que condenaron a la entidad, reiterando que las personas sean reclusas en cárceles acordes a la identidad de género.</p>	<p>2021: Es publicada la Ley 21.369 que regula el acoso sexual, la violencia y la discriminación de género en el ámbito de la educación superior, incluyendo por iniciativa parlamentaria a las personas LGBTIQ+ como un</p>	<p>2020: El Poder Judicial lanzó un protocolo para respetar los derechos de sus funcionarios/as trans</p>

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
		sector protegido.	
	<p>2020: El Departamento de Extranjería lanza la circular 32 que respeta los derechos de personas migrantes trans.</p>	<p>2021: La ley de matrimonio igualitario 21.400 es aprobada y promulgada.</p>	<p>2021: El Tribunal Constitucional declara inaplicable la causal de divorcio culposo por homosexualidad.</p>
	<p>2020: la Dirección del Trabajo emitió el instructivo 3088/032 que esta vez solo resume lo señalado en dictámenes previos, así como lo indicado en la Ley de Identidad de Género.</p>	<p>2022: Es aprobada la Ley 21.430 sobre Garantías y Protección Integral de los Derechos de la Niñez y la Adolescencia, la cual incorpora por iniciativa parlamentaria y gubernamental a la orientación sexual e identidad de género como categorías protegidas.</p>	<p>2022: La Corte de Apelaciones de Santiago ordena a un canal de YouTube bajar un video por homo/transfobia, en lo que se constituyó en el primer fallo contra los discursos de odio hacia personas LGBTQANB+ difundidos por internet.</p>
	<p>2021: La Superintendencia de Educación lanza la circular 812 sobre derechos de estudiantes trans, que actualiza la circular 768 del año 2017.</p>		
	<p>2021: El Sename publica su primera "Política para el abordaje de la diversidad sexual y de</p>		

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual

Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	género en niñas, niños y adolescentes (NNA).		
	2022: El dictamen 147 de la Dirección del Trabajo garantiza y aclara que los derechos consagrados en la Ley de Matrimonio a las madres son también aplicables a los hombres trans gestantes.		
Gobierno de Gabriel Boric (2022-) 	2022: El Minsal lanza la "Circular número 5 sobre la Atención de Salud de Infancia y Adolescencia Trans y Género no Conforme".	2022: Es promulgada Ley N° 21.438, que por iniciativa parlamentaria declara al 1 de marzo como el Día de la Inclusión Social y la No Discriminación.	2022: El Juzgado de Familia de Santiago ordena al Registro Civil inscribir a una adolescente de 17 años con el género no binario, la primera sentencia sobre la materia en Chile.
	2022: La Dirección Nacional del Servicio Civil modifica los formularios para postular a cualquier empleo o práctica laboral en el Estado añadiendo a las opciones de "masculino" y "femenino" la categoría de "no binario".	2022: Es aprobada la Ley 21.511 que por iniciativa parlamentaria crea el Día Nacional de la Diversidad.	2022: La Corte de Apelaciones de Santiago, en fallo refrendado por la Corte Suprema, sentencia por primera vez que organizaciones LGBTIQANB+ pueden hacer públicas las denuncias por homo/transfobia

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
			que reciben, tras intentos de los responsables de abusos por censurar al colectivo.
	<p>2022: Carabineros estrena una patrulla con colores LGBTIQANB+ en la Marcha del Orgullo.</p>	<p>2022: Es aprobada la Ley 21.500 que regula la búsqueda de personas desaparecidas, incorporando por iniciativa parlamentaria como categorías protegidas a la orientación sexual y la identidad de género.</p>	
	<p>2022: El Senama lanza sus primeras "Recomendaciones para el Resguardo de los Derechos y el Buen Trato de las Personas Adultas Mayores LGTBIQ+ en Chile".</p>	<p>2022: Es aprobada la Ley 21.483 que entre otros puntos, y por iniciativa parlamentaria, deroga el artículo 365 del Código Penal, igualando la edad de consentimiento sexual entre parejas del mismo y distinto sexo. Fue derogada así la última ley explícitamente homofóbica vigente en Chile.</p>	

Desde 1991

Movimiento de Integración
y Liberación Homosexual
Coquimbo 1410 - Santiago - Chile

GOBIERNOS	POLÍTICA PÚBLICAS, MEDIDAS O PRONUNCIAMIENTOS	LEYES O PROYECTOS DE LEY	FALLOS JUDICIALES
	<p>2023: El Minsal actualiza la Norma 820, la cual estandariza los formularios de las personas que se atienden en salud,, incorporando las categoría de personas trans y no binaries.</p>		
	<p>2023: El Estado produce un acto de reparación a una víctima de la homofobia, la docente Sandra Pavez, tras condena contra Chile de la Corte Interamericana de DDHH.</p>		
	<p>2023: La circular 15 del Ministerio de Salud prohíbe la cirugías a personas recién nacidos y NNA intersex hasta que puedan decidir sobre sus propios cuerpos, reeditando un derecho que existía en 2015 pero que fue derogado en 2016.</p>		
	<p>2023:La circular número 6 del Minsal exige a instituciones y especialistas en la Salud Mental que garanticen a las personas LGBTIQ+ una atención desprejuiciada y libre de discriminación.</p>		